
Через  сколько  вступают  в
наследство после смерти?

Переход  прав  на  имущество,  причитающееся  по  наследству,
оформляется  в  течение  установленного  законом  времени.  Для
того,  чтобы  получить  наследство,  гражданин  должен
соответствовать  очередности  наследования  либо  иметь
оформленное умершим завещание, согласно которому он назначен
правопреемником наследодателя.

При  этом  стоит  помнить  о  том,  что  при  заявлении  прав  на
имущество  ушедшего  из  жизни  лица,  ответственность  по  его
обязательствам также возлагается на наследника. Не входят в
список переходящих по наследству долгов только те, которые
имеют неразрывную связь с личностью наследодателя. Это могут
быть алиментные обязательства и тому подобное.

Ввиду  того,  что  правопреемник  по  причине  неведения  может
потерять  полагающееся  ему  имущество  или  его  часть,  нужно
заранее быть осведомленным о последовательности вступления в
права  наследования  и  сроках,  предусмотренных  для  этой
процедуры.

Когда вступают в наследство после
смерти
Принято считать, что собственность умершего лица становится
принадлежащей  наследникам  в  то  время,  когда  наследство
открылось,  что  подразумевает  дату  ухода  из  жизни
наследодателя.  Тем  не  менее  это  не  обеспечивает  для
правопреемников  возможности  осуществлять  распоряжение
имуществом.

Законодательством предусмотрено, что для осуществления такого
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рода действий необходимо получить свидетельство о праве на
наследство,  которое  выдается  наследнику  спустя  полгода  с
момента, когда наследодателя не стало.

Сказанное выше вовсе не означает, что достаточно просто ждать
истечения  шести  месяцев,  ничего  при  этом  не  делая.  Для
вступления  в  наследственные  права,  наоборот,  требуется
совершение определенной процедуры.

Шестимесячный  срок,  указанный  в  статье  1154  Гражданского
кодекса РФ, исчисляется с даты смерти наследодателя либо с
того  момента,  как  гражданина  признали  умершим  в  судебном
порядке.

В обозначенный период наследнику надлежит совершить следующее:

посетить нотариуса, который будет вести наследственное
дело  (определяется  по  последнему  месту  жительства
усопшего или по адресу расположения принадлежащих ему
объектов недвижимости);
оформить  в  нотариальной  конторе  заявление,
свидетельствующее  о  желании  получить  наследственную
массу;
собрать  пакет  документов,  требующийся  для
наследственного правопреемства;
уплатить нотариальный тариф, установленный для получения
свидетельства о праве на наследство;
получить правоустанавливающий документ после того, как
пройдет шесть месяцев после смерти гражданина;
осуществить регистрацию прав на перешедшие объекты путем
обращения в компетентные органы.

Скачать  образец  заявления  о  вступлении  в  наследство  можно
здесь.

Из указанного выше следует, что для оформления наследственных
прав за время, отведенное действующим законодательством, нужно
успеть  провести  целый  ряд  определенных  мероприятий.  Только
после подачи заявления, сбора и предъявления в нотариальную
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контору необходимой документации, уплаты нотариального тарифа,
лицо вправе получить свидетельство о праве на наследство.

Получить  правоустанавливающий  документ  на  наследуемое
имущество  заранее  невозможно.  В  течение  отведенных  шести
месяцев другие правопреемники извещаются нотариусом о том, что
наследство  открыто,  а  также  о  возможности  вступить  в
наследственные  права  либо  отказаться  от  них.

Когда  полгода  истечет,  лица,  претендующие  на  наследство  и
подавшие заявление, могут подучить свидетельство. Это правило
одинаково для всех и исключений быть не может.

На  деле  нотариусы  отказываются  от  выдачи  документов
наследникам  раньше,  чем  указано  в  законе.  Объяснятся  это
просто  —  нет  никаких  гарантий,  что  других  наследников  не
имеется.

В качестве примера можно привести такую ситуацию: из жизни
ушла  женщина,  имеющая  одну  дочь.  Других  отпрысков  она  не
имела, также как супруга и родителей. Это означает, что ее
имущество переходит к дочери, которая обратилась к нотариусу и
получила свидетельство ранее, чем шестимесячный срок истек.

А  впоследствии  стало  известно,  что  умершей  было  оформлено
распоряжения на случай смерти путем составления завещания, о
котором  дочь  не  подозревала.  В  этом  документе  мать
предусмотрела в качестве наследника своего гражданского мужа,
которому завещала 1/2 долю своей собственности.

В таком случае, выданное дочери свидетельство подлежит отмене,
после  чего  имеющимся  правопреемникам  подготавливаются  новые
документы, согласно положениям, содержащимся в завещании.

По-иному ситуация обстоит тогда, когда другие лица, являющиеся
наследниками, появляются после окончания законного срока для
вступления в наследство. При таком раскладе следует вести речь
о пропущенном сроке и необходимости его восстановления.



Как быть, если наследник по определенным причинам обратился в
нотариальную  контору  по  истечении  предоставленного  срока?
Может  ли  он  заявить  о  принятии  наследственного  имущества
позднее,  чем  через  полгода?  Согласно  действующим  правовым
нормам это возможно.

Вступить в права наследника допустимо такими путями:

получением согласия других правопреемников;
в судебном порядке.

Обращение к первому варианту уместно лишь при условии, что
остальные  наследники  вступили  в  свои  права  вовремя  и  не
возражают против принятия наследства пропустившим срок лицом.

Когда имеющий право на наследство гражданин — единственный
правопреемник  либо  другие  наследники  тоже  не  обратились  к
нотариусу в обозначенный промежуток времени, то выход остается
один – обращаться в суд.

Для  оформления  согласия  на  вступления  в  наследство,  нужно
чтобы  все  остальные  наследующие  лица  вместе  либо  по
отдельности  подали  в  нотариальную  контору  соответствующее
заявление о включении гражданина в круг наследников.

Когда за кого-то из правопреемников действует доверенное лицо,
либо он направляет заявление почтой, то подлинность подписи на
таком  документе  свидетельствуется  нотариусом  или  другим
правомочным на совершение таких действий лицом.

Гражданам,  являющимся  наследниками,  не  устанавливается
обязанности  пояснять  причины  для  восстановления  сроков
принятия наследства или отказа в совершении такого действия.
Нотариус не вправе потребовать объяснения подобного решения.
Правовые  акты,  применяемые  в  нашем  государстве,  не
предусматривают  временных  ограничений  для  обращения  к
процедуре  согласительного  характера.

Нотариусу  надлежит  дать  разъяснения  выражающим  согласие



правопреемникам о том, что полагающаяся им часть наследуемого
имущества, будет уменьшена при включении в круг наследников
еще одного гражданина. Это означает, что доли в имуществе
будут перераспределяться. Возможны даже такие ситуации, когда
совершение  указанных  действий  приведет  в  утрате  прав  на
получение наследства.

Выданное свидетельство о праве на наследство при получении
согласия от наследников подлежит отмене и нотариусом выдается
новый  правоустанавливающий  документ.  Оформленное  ранее
свидетельство  аннулируется  посредством  вынесения
постановления. Последующее при этом порождает возможность для
обращения  в  органы  Росреестра  для  регистрации  прав  на
перешедшее  к  правопреемникам  имущество.

Когда правоустанавливающий документ еще не выдавался, то при
наличии  согласия  других  наследополучателей,  он  составляется
нотариусом с учетом нового наследника.

В  заявлении,  выражающем  согласие  других  наследников,  может
содержаться указание на порядок предоставления объявившемуся
правопреемнику причитающейся ему части наследства. Она может
быть выделена в натуре или выплачена в денежном эквиваленте.
Также  документ  может  включать  сумму  компенсации  указанному
лицу за полагающуюся ему долю в наследственной массе.

Наследующие лица при оформлении подобного заявления, должны
придерживаться норм, устанавливающих необходимость охраны прав
граждан,  признанных  недееспособными,  являющихся
несовершеннолетними, а также ограниченными в дееспособности.
При  оформлении  заявлений  перечисленными  лицами,  следует
направить уведомление в органы опеки и попечительства.

Восстановление срока принятия наследственного имущества через
суд

Если  разрешить  вопрос  в  отношении  пропустившего  сроки
правопреемника по обоюдному согласию участников процесса не
получается,  то  такому  гражданину  нужно  будет  обратиться  в



судебный орган для восстановления указанного срока.

Для подачи иска в случае пропуска срока, наследнику надлежит
обратиться в суд самостоятельно или через доверенное лицо.
Если гражданин, выступающий в роли наследника, умирает, то
сроки  восстановлению  не  подлежат.  Иными  словами,  когда
правопреемник умирает, не успев заявить о принятии наследства,
его законные правопреемники имеют возможность обратиться за
получением  имущества,  которое  это  лицо  не  смогло  принять.
Таким образом осуществляется наследственная трансмиссия.

В  соответствии  со  статьей  1156  Гражданского  кодекса  РФ,
наследственная трансмиссия заключается в том, что наследники
принимают  имущество,  которое  полагалось  определенному
гражданину, не успевшему принять наследство.

Например,  когда  умерла  бабушка  такого  лица,  а  его  мать,
являющаяся  дочерью  умершей,  не  подав  заявление,  отражающее
волю на получение наследственной массы, тоже скончалась, то
внуку предоставляется право подать заявление о принятии за
свою мать.

Исковое  заявление,  подаваемое  в  судебную  инстанцию,  должно
быть  подкреплено  наличием  объективных  причин  для  пропуска
существующих сроков для вступления в наследственные права.

Также следует помнить, что согласно условиям международного
договора  о  правовой  помощи,  заключенного  Россией  с
государствами,  в  число  которых  входят  Венгрия,  Болгария  и
Польша, установлено, что срок принятия наследства для лиц,
имеющих гражданство указанных стран, которые умерли, находясь
в нашем государстве, начинает течь с того времени, когда об
этом  уведомили  соответствующее  представительство  данной
страны.

Восстановить срок для принятия наследственных прав можно при
наличии  обстоятельств,  являющихся  уважительными.  Четко
обозначенного списка причин, считающихся таковыми, законом не
предусмотрено,  ввиду  чего  любая  ситуация  изучается



индивидуально.

Основываясь на данных судебной практики, можно выделить такие
виды причин, принимаемых в качестве уважительных:

Правопреемник не знал, что наследодатель умер. Для того,
чтобы это подтвердить, потребуются определенные факты,
доказывающие, что:

обратившееся лицо не общалось с наследодателем;
ему  не  было  известно  о  наличии  наследственной
массы;
оно не располагало информацией о месте жительства
умершего;

Наследодатель  является  без  вести  пропавшим.  При  этом
гражданин,  имеющий  право  на  наследство,  был  не
осведомлен о том, что наследодателя не стало по той
причине, что последний ушел и не вернулся;
Правопреемник был на излечении в медицинском учреждении
в силу серьезного заболевания или комы;
Наследополучатель находился на территории иностранного
государства и не было возможности вернуться в Россию;
Наследник  находился  в  местах  лишения  свободы  за
совершенное преступление.

Нельзя причислить к категории уважительных такие причины:

небольшие  проблемы  со  здоровьем  кратковременного
характера;
неосведомленность  о  предусмотренных  законом  сроках
принятия наследства;
отсутствие информации о том, что после умершего осталось
наследство.

Исковое заявление о восстановлении
срока принятия наследства
Подаваемый  в  судебные  органы  иск  должен  соответствовать



действующими правовым нормам. Текст его составляется исходя их
определенных  обстоятельств,  которые  необходимо  отразить  в
документе. Когда гражданин без помощи юриста оформляет исковое
заявление, то для грамотного его составления следует сначала
ознакомится  с  положениями  статьи  131  Гражданского
процессуального  кодекса  РФ.

Иск  должен  сопровождаться  таким  списком  необходимой
документации:

количество экземпляров заявления должно соответствовать
числу участвующих в деле лиц. На экземпляре заявителя
должно быть отмечено, что бумаги приняты к производству;
платежный документ, подтверждающий оплату установленной
государственной пошлины;
при  подаче  иска  представителем  прилагается  копия
нотариально удостоверенной доверенности;
копии  бумаг,  которые  обосновывают  наличие  причин,
указанных  обратившимся:  документы  из  медицинских
учреждений,  справки  с  рабочего  места,  подтверждающие
наличие уважительных обстоятельств и прочее.

Любой  из  приведенных  истцом  доводов,  должен  подтверждаться
соответствующей документацией.

Направлять иск следует в судебный орган по месту проживания
ответчика. В случае отсутствии такой информации – по адресу
расположения  принадлежащего  ему  имущества.  Если  ответчиков
несколько, то заявитель вправе адресовать исковое заявление по
месту проживания одного из них.

Если  предметом  заявленных  требований  служит  объект
недвижимости, то подавать иск следует в судебный орган по
месту расположения такого объекта.

Скачать  образец  заявления  о  восстановлении  срока  принятия
наследства можно здесь.
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